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首席记者 巩悦悦

“是否出国留学”
这道选择题没了悬念

小吕（化名）是山东财经大
学金融专业的毕业生，她原本打
算申请英国布里斯托大学为期
一年的硕士研究生，并在一家留
学机构缴纳了上万元学费，但突
如其来的疫情让她面临两个选
项，一是在线上网课，二是延期
一年。最终她选择了延期一年，

“如果只是上网课，就像留了个
假学。”

小吕的遭遇并非孤例，而是
今年留学市场的普遍现象。山东
新东方前途出国英国部经理王
鹏嘉回忆，他有一位学生被英国
爱丁堡大学录取，家长和学生都
很开心，但因为疫情不能出国，
孩子父亲焦虑得睡不着觉。“有
一次上门找我聊，说着说着，这
个大男人一下子绷不住，当场就
哭了。”

天道教育留学业务部总监
宫波透露，他们已有不少学生打
消了出国留学的意愿。其中，国
内读本科学生受到的影响最大，
他们原本考虑国外读研，因为疫
情，可能会直接选择在国内读研
或工作。

具体到高中生，在国际高
中、普通高中读国际班的学生本
来就奔着国外优质学校去的，这
部分群体去海外留学的人数不
会减少。反倒是普通高中普通班
的学生，在海外疫情肆虐的大背
景下，让“是否出国留学”的选择
题一下子没有了悬念。

当需求被强行掐断，咨询量
断崖式减少。“原本有出国计划
的学生，现在可能会暂时搁置这
一计划，等形势明朗后再做决
定。”宫波说。

八成留学机构减薪
1/3的咨询顾问离职

对身处留学机构的个人而
言，这场疫情带来的影响清晰可
见，最直接的体现就在薪酬上。

“人员成本是最大开支，八

成以上机构都有一个（减薪）方
案，这是很正常的。”宫波透露，
不少顾问因为行业不景气而离
职。就济南市场来说，有1/3的顾
问离职，转而投身到K12、考研等
教育机构发展。“对管理层来说
需要储备力量，但今年招聘也变
得艰难，即便放低了门槛，能留
住的也不多。”

有报道称，大型留学机构面
临的状况要更为严峻。山东新东
方前途出国总经理叶明透露，他
们机构的压力来自于成本较高。

“我们的困难是怎么留住现有员
工，另外就是如何维持住正常运
营。”

疫情对留学行业的真正冲
击是从今年二三月份开始的。宫
波介绍，至少1/3有留学意向的学
生暂缓了出国计划，这就导致签
约周期变得更长。

另一方面，宫波所在的天道
教育留学机构往年都会去学校
做讲座，今年校园全封闭，宣传
上同样受到了很大冲击。“咨询
数量的断崖式减少，是整个留学
行业心照不宣的事。”

万余留学机构受冲击
疫情加速行业洗牌

“腊月二十九收到了居家
办公的通知，当晚我的电话就
被学生和家长打爆了。”山东新
东方前途出国欧亚部经理单亚
龙回忆，当时正处于休假期间，
得知这一消息后挺恐慌的，“对
我个人来说，已经签约出国的
学生如何应对是面临的首要问
题，此外还担心引起家长和学
生恐慌。”

单亚龙介绍，“受冲击最大

的还是那些有留学意向、但处于
犹豫徘徊阶段的学生。这大半年
确实很艰难，真正来咨询留学的
人数有30%的下滑，对整个行业
来说可能还要更多一些。”

中国教育国际交流协会出
国留学服务分会理事长岑建君
曾提及，从2014年国家取消行政
审批以后，短时间内提供留学服
务的机构成倍增长。到目前为
止，留学中介机构达到了一万多
个。

“规模大是好事，但质量确
实难以保证，而疫情则加速了留
学机构大浪淘沙的过程。”岑建
君说。

叶明也承认，一直以来，留
学机构之间的竞争一直都存在
着。“我入行12年来，当时的传统
大机构，现在已经被时代所淘
汰。”

宫波也说，虽说疫情之下
大家都会受影响，但更能筛选
出并不靠谱的顾问或机构。

布局线上教育维持运转
留学之路何去何从

在叶明看来，疫情对留学的
冲击的确很大，但对山东新东方
前途出国机构来说，真正选择不
留学的学生只占到3%～4%，大
多数学生依旧选择延期或上网
课，“相信学生还是有留学需求
的”。

在此背景下，新东方增加了
辅助留学的个性化产品，比方开
发一些线上科研、实习课程等。

宫波也说，他所在的天道教
育留学必须布局线上教学，通过
线上线下结合的形式维持机构
正常运转。

必须承认的一点是，线下咨
询转为线上后，学生的接受度没
那么高，老师的监督力度也没那
么大，但房租成本的确降低了。

“我们把省下来的房租放到配置
老师上，以前一个老师负责一个
学生，现在可能会有两个老师负
责一个学生。”宫波说。

在各行业慢慢复苏的大背
景下，留学之路未来怎么走？今
后一段时间，出国留学人数会不
会有大的反弹？

宫波说，疫情给自己更多时
间精进业务和个人能力，能把送
出去的学生维护住，挖掘更多口
碑。

“有二三百位家长都在我二
月份建的群里。说实话，家长们
非常焦虑，而我做的最正确的事
情，就是每天发布一些国外真实
的疫情动态，缓解家长们的紧张
情绪，减少他们的担忧。”在宫波
看来，留学机构的活不是一锤子
买卖，“虽说是为销售挣钱，但更
重要的是要对得起自己的良
心。”

叶明说，等疫情形势好转
后，留学人数可能会有反弹。“因
为国内考研要比申请国外研究
生更难，所以将有大量学生没有
国内上学机会，而在就业形势不
太明朗的情况下，留学可能会是
相当一部分人的最佳选择。”叶
明分析道。

赴英国读研 学费交了却只能暂停
疫情下不少人在国内“留学”，出国咨询断崖式减少，留学行业加速洗牌

受疫情影响，今年留学生无法如期赴国外上课，只能在线修读课程，留学含
金量是否被削弱成为很多学生最关心的事。12月22日教育部作出了“这种情况不
影响学历学位认证结果”的回应，让留学生和有留学意向的群体吃下了“定心丸”。

另一方面，留学机构受疫情冲击，日子并不好过。一位顾问坦言，出国咨询量断崖
式减少，成为整个行业心照不宣的事。

海外留学产业链遭受了怎样的冲击？面对行业低谷，未来之路怎么走？齐鲁晚报·齐
鲁壹点记者进行了调查。

受疫情影响，今年有不少留学生在家上网课。受访者供图
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